



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 1 de diciembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Reforma, Excélsior, Ovaciones, 24 Horas, La Jornada, La Razón, El Economista, El Sol de México, Reporte Índigo, Milenio, Crónica, El Financiero, El Heraldo de México.

"No tenemos ni médicos"/Reforma

El presidente López Obrador supervisó ayer los trabajos en un hospital reconvertido a IMSS-Bienestar en esta ciudad, a 380 kilómetros al sur del Puerto de Veracruz. Pero según pobladores que aguardaban la llegada del Mandatario, se trata de un hospital al que le dicen el "cascarón", porque no tiene especialistas, ni doctores, ni medicina. "Mi prima murió ahí de un accidente, un choque. A ese hospital se le llama también "el ya valió". (Ella) entró con una fractura y salió con mil problemas", contó don Sabino, quien estuvo muy atento a la llegada del tabasqueño. AMLO estuvo acompañado por el Gobernador Cuitláhuac García y el secretario de Salud, Jorge Alcocer.

Refutan "avances" de la 4T/Reforma

Representantes de organizaciones civiles presentaron ayer lo que denominaron "El Otro Informe" sobre el cuarto año del Gobierno del presidente López Obrador, en el que cuestionaron los avances anunciados en política económica, social, ambiental, energética, migratoria y de seguridad. Entre los colectivos están Sociedad Civil México, México Evalúa, Causa en Común, Agenda Migrante, Poder Ciudadano, México, Cómo Vamos, así como el Instituto de Estudios para la Transición Democrática (IETD). El representante de México Evalúa, Alberto Pérez, criticó que el gasto global en el sistema de salud en 2023 será 4% menor al de este año y 2.7% menor al del sexenio pasado.

Aumentan casos de VIH en el país/Excélsior

La falta de información, atención médica y aplicación oportuna de pruebas para detectar el VIH ha provocado el aumento en el número de portadores en el país, situación que se agravó durante la pandemia de COVID, alertan organizaciones civiles. Tan sólo entre noviembre de 2021 y octubre pasado, el número de pacientes portadores del virus pasó de 328 mil 791 a 360 mil, según datos del Censida. A dicha problemática se suma la falta de tratamiento entre los pacientes diagnosticados, ya que sólo seis de cada 10 reciben antirretrovirales, los cuales evitan la etapa avanzada del VIH, conocida como sida. Doctor López-Gatell, usted cree en la ciencia, entonces no es homofóbico ni transfóbico, es inteligente y con conocimientos.

Fortalece IMSS el autocuidado en hombres/Ovaciones

A través de diversas Estrategias Educativas de Promoción de la Salud PrevenIMSS, el IMSS fortalece el autocuidado y la cultura de prevención de enfermedades crónico-degenerativas en hombres de 20 a 60 años de edad, como parte del proceso de atención a la salud, que permiten brindar temas básicos de educación para la salud enfocados a cada grupo de edad. En el Mes de la Salud Integral del Hombre, la coordinadora de Programas de Trabajo Social en el Primer Nivel de Atención, Nora Abundis Villanueva, detalló que las estrategias Ella y Él con PrevenIMSS, Yo Puedo, Pasos por la Salud y Envejecimiento Activo están dirigidas a los hombres sanos y con padecimientos crónico-degenerativos en las Unidades de Primer Nivel que cuentan con Trabajo Social.

Hijos biológicos y adoptados, con derecho a pensión de orfandad/24 Horas

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó ayer el dictamen que elimina la distinción entre hijos adoptivos y consanguíneos en la Ley del ISSSTE y en la cual se establecen condiciones a los primeros para el derecho a la pensión por orfandad. El diputado Mario Riestra Piña (PAN), quien presentó la iniciativa, señaló que esta tiene que ver con el combate a la discriminación y con el interés superior de la niñez. Explicó que se deroga la fracción quinta del artículo 131 de la Ley del ISSSTE que distingue entre los hijos adoptivos y consanguíneos, de manera que en caso de fallecimiento de los padres, los derechos sucesorios y, en consecuencia, los de seguridad social de los adoptados ahora sean los mismos que los de los hijos biológicos.

Reporta la Secretaría de Salud 7 mil 829 casos y dos decesos por COVID-19 en 14 días/La Jornada

La Secretaría de Salud reportó 7 mil 829 casos activos de COVID a escala nacional, es decir, con síntomas en los últimos 14 días, con una tasa de incidencia de seis casos por cada 100 mil habitantes. El informe técnico semanal más reciente señala que hasta el pasado martes, se confirmaron 7 millones 132 mil 792 contagios en el país. Las mayores incidencias de infectados se notificaron en Quintana Roo, Yucatán, Ciudad de México, Chihuahua, Campeche, Sonora, Baja California, Colima, Baja California Sur y Morelos. En el reporte más reciente sobre el estado de la pandemia en el país, la dependencia destaca que el promedio diario de casos por semana es de 737, mientras ocurre un deceso cada siete días. De acuerdo con los datos de la Secretaría de Salud, a la fecha 18 millones 757 mil 827 personas se han realizado una prueba para detectar si son o no portadores del virus SARS-CoV-2, de las cuales 10 millones 844 mil 256 obtuvieron un resultado negativo.

Baja mortalidad por VIH en el país/Reforma

La mortalidad en México por el VIH disminuyó en la última década de 44 a 3.7 defunciones por cada 100 mil habitantes, reportó el Inegi. En un compendio de datos con motivo del Día Mundial de la Lucha contra el Sida, indicó que durante 2021 se registraron en el país 4 mil 662 decesos relacionados con el VIH, de los cuales 83.6% correspondieron a hombres y 16.4 a mujeres. Por grupos de edad, el mayor número de fallecimientos se presentó en el de 30 a 44 años, con 2 mil 41 casos. La entidad federativa con la mayor cantidad de muertes registradas relacionadas con el VIH fue Veracruz, con 605, seguida por la Ciudad de México, con 444, y Jalisco, con 371. De acuerdo con el informe de Sistema de Vigilancia Epidemiológica de VIH de la Secretaría de Salud, apuntó el Inegi, desde 1983 y hasta el primer semestre de 2022 en México se ha diagnosticado a 341 mil 313 personas con VIH.

Impacta en VIH rezago en atención por pandemia/La Razón

La falta de atención a los padecimientos transmisibles, como efecto de la pandemia por COVID, impactó en un incremento de contagios del VIH, los cuales tuvieron un crecimiento del 20.8% entre el 2021 y el 2022. Desde enero y hasta el 18 de julio del 2022, el Sistema de Vigilancia Epidemiológica de VIH de la Secretaría de Salud documentó siete mil 934 casos; en promedio, 40 diarios. Los números rebasan a los seis mil 568 que el mismo esquema reportó en el periodo similar del 2021, con lo que se podría esperar que este 2022 sea uno de los más elevados en los últimos años, según especialistas. Desde septiembre pasado, analistas de la UNAM alertaron sobre las consecuencias de haber desatendido padecimientos transmisibles. Debido a la concentración de esfuerzos para combatir la emergencia sanitaria, los mecanismos de detección cayeron, por lo que aquellas personas que viven con VIH y lo desconocen continuaron transmitiendo el virus, lo que se conjugó con el incremento de la violencia sexual.

En VIH, vamos por control biológico, calidad de vida y eliminar la discriminación/El Economista

El control del VIH en términos de reducir la mortalidad ha sido un éxito, hoy la expectativa de vida es similar a la que tenían las personas antes de adquirir el virus gracias a los tratamientos, sin embargo, este logro no ha sido completo. Se calcula que a finales de 2021 en el mundo había 38.4 millones de personas que viven con VIH, más de dos tercios (25.6 millones) en la región de África, según datos de la OMS. En México, de acuerdo con el sistema de vigilancia epidemiológica, actualmente se tienen registrados 201,439 casos de VIH. En el último año, se registraron un total de 11,869 nuevos casos; siendo los estados con mayor tasa de diagnosticados Quintana Roo (40.26%), Colima (22.29%), Campeche (21.66%), Tabasco (20%) y Yucatán (19.22%). Sin embargo, de acuerdo con los datos del Censida, cerca de 208,000 personas viven con VIH, de las cuales 7 de cada 10 han sido diagnosticadas, 6 de cada 10 se encuentran en tratamiento antirretroviral y 5 de cada 10 se encuentran en supresión viral. Los antirretrovirales se han convertido en la pieza clave del tratamiento de VIH, logrando disminuir la carga viral lo suficiente para ser indetectable y no transmitir el virus. El problema es que no son los únicos factores por atender cuando hablamos de la enfermedad.

Jóvenes son los más expuestos/El Sol de México

La pandemia de VIH-Sida en México creció 6% en 2021. Los nuevos casos pasaron de 7 mil 486 en 2020 a 18 mil 550 el año pasado. Desde 1983, cuando se registró el primer caso de sida en México, a octubre de 2022, fecha del informe más reciente de Censida, suman 369 mil 400 casos activos de VIH, y los jóvenes representan el grupo más vulnerable, no solo por las tasas de prevalencia, sino por la falta de educación sexual, afirmaron especialistas. Una de cada dos personas que vive con VIH en nuestro país tiene entre 20 y 34 años de edad. “El llamado es al Gobierno Federal, para fomentar una mejor educación. Desafortunadamente, en las escuelas no hay información suficiente para que se aprenda a ejercer una sexualidad saludable”, aseguró Guillermo Bustamante, directivo de AIDS Healthcare Foundation (AHF).

Un paso adelante/Reporte Índigo

La Ciudad de México es una de las entidades en las que más se han defendido y garantizado los derechos de las personas con el VIH. Activistas y legisladores locales afirman que se ha impulsado su atención médica y promovido iniciativas para procurar que los pacientes con esta enfermedad no sean discriminados. Esto en el contexto del *Día Mundial de la Lucha Contra el Sida*, que se instauró desde 1988 por la CNDH para crear conciencia, recordar a aquellos que han fallecido, y celebrar las victorias en su atención como el acceso a los servicios preventivos y a tratamientos. Respecto a la esperanza de vida, de acuerdo con el Informe de Mortalidad por VIH en México 2017 del **Instituto Nacional de Nutrición**, la tasa de mortalidad de pacientes a nivel local es de solo 0.5%.

Rebote de "polio" a la vista/Reporte Índigo, 24 Horas

Médicos especialistas señalaron que derivado de la pandemia se dejó de atender el esquema de vacunación en niños, por lo cual ante la falta de inmunización existe el riesgo de un rebrote de poliomielitis. “La meta del Programa de Vacunación Universal de la Secretaría de Salud es el control de estas enfermedades a través de la inmunización de 95% de la población en riesgo. Se considera que, si se alcanza dicho porcentaje, podemos hablar de tasas de vacunación saludables; no obstante, en nuestro país, solo Nuevo León alcanza esta cifra y tenemos estados que apenas llegan a 59% de cobertura”, señala Eduardo Arias de la Garza, infectólogo pediatra, adscrito al Servicio de Infectología Pediátrica del INP. Un análisis de la Secretaría de Salud revela que 47% de los municipios se encuentran en alto y muy alto riesgo del rebrote de la enfermedad; 31%, en riesgo medio, y 22%, en riesgo bajo.

Mercado negro de medicinas llega a 30 mil mdp, un tercio del presupuesto para Insabi/Milenio

En 2022 el mercado pirata de medicamentos alcanzó los 30 mil millones de pesos, 8% más comparado con 2021, dijo Juvenal Becerra, presidente de la Unión Nacional de Empresarios de Farmacias. Esta cifra equivale a 15.4% del presupuesto de la Secretaría de Salud de este año o a una tercera parte de lo otorgado al Insabi para 2023. En el contexto de la novena Feria Nacional de Medicamentos Genéricos, el representante industrial señaló que esto se debe al impacto económico que causó la pandemia en los hogares de México, sumado al incremento en los precios de los medicamentos, esto fue lo que empujó que recurrieran al mercado informal.

Necesarios, ensayos más largos para garantizar beneficios de fármaco que ralentiza Alzheimer/La Jornada

Científicos acogieron ayer con satisfacción los resultados de un ensayo clínico que confirma que un nuevo fármaco ralentiza el deterioro cognitivo de pacientes de Alzheimer, pero también señalaron efectos secundarios, a veces importantes. El medicamento experimental ralentizó modestamente el inevitable empeoramiento de la enfermedad, pero los nuevos datos no dejan clara la diferencia que podría marcar en la vida de las personas. Los resultados completos de este ensayo clínico avanzado (fase 3) realizado en cerca de mil 800 personas durante 18 meses confirmaron una reducción de 27% del deterioro cognitivo de pacientes que recibieron lecanemab, desarrollado por el grupo japonés Eisai y el estadounidense Biogen.

En desarrollo, una vacuna contra VIH que usa anticuerpos "raros"/Crónica

Este 1 de diciembre se conmemora el *Día Mundial del SIDA*. La enfermedad es causada por el VIH, del cual 38 millones de personas son portadoras en el mundo. En el marco de este día, la revista Science publica un estudio sobre los avances de una nueva vacuna contra el VIH, intento que ha fracasado antes, pero que ahora se vislumbra el desarrollo de un nuevo tipo. El estudio “Vacunación induce precursores de anticuerpos ampliamente neutralizantes del VIH en humanos” fue realizado por un grupo multistitucional e internacional, como resultado de un ensayo clínico de fase 1 de una vacuna contra el VIH con anticuerpos ampliamente neutralizantes (bnAb), un tipo de anticuerpos que raramente se desarrollan ante una infección. Los hallazgos de esta primera prueba en humanos establecen una prueba clínica de principio para el diseño de vacunas dirigidas a la línea germinal para el VIH y otros patógenos intratables. Los investigadores llevaron a cabo

una primera prueba en humanos de la estrategia dirigida a la línea germinal mediante la evaluación de la seguridad y las respuestas inmunitarias de una vacuna candidata de preparación dirigida a la línea germinal, la nanopartícula de 60 mer eOD-GT8, señala el estudio.

Al año, 20 mil casos de anorexia y bulimia/Reporte Índigo

La UNAM señaló que cada año se registran en México alrededor de 20 mil casos de anorexia y bulimia, derivado de un trastorno de la conducta alimentaria (TCA). Señala que su origen es una combinación de factores psicológicos (baja autoestima, depresión y ansiedad, entre otros), biológicos (factores genéticos y desajuste de los neurotransmisores que controlan el hambre) y socioculturales (presión de los demás para tener un “cuerpo perfecto”, estereotipos impuestos por los medios de comunicación y la publicidad). De acuerdo con la UNAM, quienes más padecen estos TCA son las mujeres de entre 15 y 19 años, por lo que llamó a quien padece anorexia o bulimia a acudir con los especialistas: el médico, el psicólogo y el nutriólogo.

Venta de fármacos contra enfermedades respiratorias sube cerca de 60% por temporada invernal/El Financiero

Entre enero y septiembre de este año las ventas de fármacos para el sistema respiratorio, como antigripales, descongestivos, vitaminas y algunos antibióticos se incrementaron 57.8% anual, y 1.9% por encima del mismo periodo del 2019, antes del COVID, de acuerdo con datos del INEGI. “A partir de la semana pasada que empezaron los fríos y las lluvias intermitentes se empezaron a disparar las gripes normales y la influenza, los antigripales normales se ha disparado la venta, es normal, pero tomando en cuenta los años previos a pandemias, la recomendación de los años pasados era la prueba COVID y la visita al médico”, explicó Juvenal Becerra, presidente de la Unión Nacional de Empresarios de Farmacias. La alta venta de estos fármacos deriva de la mayor presencia de resfriados, gripes, faringitis, COVID, bronquitis y neumonía, que son las enfermedades más comunes en la temporada invernal, además de que los ciudadanos prácticamente ya dejaron de usar el cubrebocas en espacios públicos y abiertos, como se ha visto en conciertos, oficinas, transporte público y hasta en escuelas.

Aún no están bajo control los contagios, admiten autoridades/La Jornada

Aunque se han registrado logros importantes en la lucha contra el VIH-Sida, la pandemia continúa sin estar bajo control en México, pues miles de personas siguen contagiándose cada año, muchas de las cuales no están conscientes de ello, y no todas tienen acceso a los medicamentos antirretrovirales que necesitan, afirmaron activistas, investigadores y funcionarios especializados en el tema. Destacaron la importancia de la educación sexual y las campañas de detección del virus para frenar la expansión de la enfermedad y garantizar mejores condiciones de vida a quienes la padecen. Por su parte, Oliva López Arellano, titular de la Secretaría de Salud de la Ciudad de México, resaltó el papel de las organizaciones civiles en la lucha por la concientización sobre el VIH-Sida y el acceso igualitario y sin discriminación a los antirretrovirales.

Seguridad y confianza, los pilares/Reporte Índigo

En el marco de los primeros 11 meses al frente de la administración de Tlalnepantla de Baz, el alcalde Marco Antonio Rodríguez Hurtado señala que empleo, salud y seguridad son los principales retos de su administración, destaca que en el municipio se llevan a cabo caravanas. “Una clínica móvil con laboratorios de la mejor tecnología que visitan las comunidades y se quedan los días que sean necesarios para atender mastografías, análisis de sangre, de orina, exámenes de la vista y de oído”. Sin embargo, señala que su administración privilegia la salud mental. “Hacemos reuniones y terapias de sesiones psicológicas para darle un seguimiento a la gente; la gente necesita desahogarse y encontrar una salida a lo complejo que ha sido la pandemia”.

Desigualdades en el mundo frenan la lucha contra el sida, alerta OPS/La Jornada

¡Con un llamado a combatir las inequidades que obstruyen los avances para poner fin al sida como amenaza para la salud pública para 2030, la OPS conmemora el *Día Mundial del Sida* este primero de diciembre, cuyo lema es Igualdad, ya!” Alrededor de 2.5 millones de personas viven con el VIH en América Latina y el Caribe. En 2021, unas 120 mil personas adquirieron el virus y otras 35 mil perdieron la vida por causas relacionadas con la enfermedad. “Un aspecto que sigue viéndose afectado por la desigualdad, y que está ralentizando nuestro progreso para eliminar el sida, es el acceso a las pruebas diagnósticas y la implementación de las innovaciones para el diagnóstico temprano, la prevención y el tratamiento oportuno”, afirmó la directora de la OPS, Carissa F. Etienne, en un mensaje en video con motivo del *Día Mundial del Sida*. “Esto es inaceptable, ya que tenemos a disposición las herramientas para hacer del sida un problema del pasado”.

En América, 66 millones de mujeres han sufrido violencia/La Jornada

La OPS presentó esta semana un nuevo informe en el que se evalúa el estado de la respuesta del sector de la salud a la violencia contra las mujeres, e hizo un llamado a los países miembros para acelerar la plena aplicación de las estrategias para abordar este problema de salud pública y derechos humanos tan extendido en la región de América. El reporte Abordar la violencia contra las mujeres en las políticas y protocolos de salud en las Américas: Informe de situación regional es el primero de este tipo. Examina las políticas de los 35 estados miembros de la OPS y ofrece una hoja de ruta para que los sistemas de salud se sumen a un esfuerzo multisectorial para abordar el problema. Según la OMS, una de cada tres mujeres de América sufre violencia física y/o sexual a lo largo de su vida. Las agresiones de pareja son la forma más común. Se estima que hasta 66 millones de mujeres han sufrido esta forma de abuso en la región.

Cada día hay 12 mil decesos por accidentes o muertes violentas/La Jornada

La Organización Mundial de la Salud estima que cada año se producen 4.4 millones de muertes relacionadas con los accidentes y las muertes violentas, es decir, 12 mil decesos al día. En el informe Prevención de lesiones y violencia: Una visión general, destaca que la desigualdad es otro de los factores que inciden en el riesgo de perder la vida, pues casi 90% de las muertes relacionadas con lesiones se producen en países de ingresos bajos y medios. “Algunas personas son más vulnerables que otras en función de las condiciones en las que nacen, crecen, trabajan, viven y envejecen; en general, ser joven, varón y de bajo nivel socioeconómico aumenta el riesgo de sufrir lesiones”, señala el reporte.

EU apoya protestas contra medidas COVID/Excélsior

El jefe de la diplomacia estadounidense, Antony Blinken, dijo el miércoles que la represión de China a las protestas contra su política de Cero COVID es un “signo de debilidad” del régimen comunista. Blinken declaró que las personas de todo el mundo tienen derecho a “hacer pública su frustración”. “En cualquier país en que vemos que eso ocurre y que el gobierno toma medidas represivas masivas para detenerlo, eso no significa un signo de fortaleza. Es un signo de debilidad”, declaró Blinken en Rumania, donde asiste a reuniones de la OTAN. El responsable de los asuntos externos de Estados Unidos aseguró que su país nunca implementaría una política tan restrictiva a la población. “China tiene que encontrar cómo avanzar en el tratamiento de COVID de una forma que pueda responder a las necesidades sanitarias, pero también a las necesidades de la gente”, declaró.

Meningitis apunta a venta ilegal/El Heraldo de México

El brote de meningitis en Durango pudo surgir debido a la compra de medicamentos y equipo quirúrgico en del mercado negro de medicinas, aseguró Alejandro Macías, epidemiólogo. En entrevista, el especialista aseguró que algo se hizo mal para que surgiera esto, pues esta enfermedad no es contagiosa, sino que pudo entrar al sistema nervioso de las afectadas durante una operación, además de que los brotes de meningitis fueron en hospitales privados. “Es inquietante, porque son cosas que no deben de ocurrir y además de inquietante triste”, dijo el doctor a Javier Alatorre, y pidió esperar las hipótesis del caso. Apuntó que en este momento debe ser prioridad el número de casos y decesos del brote de meningitis porque hay una probabilidad de que aumenten los fallecidos por esta presunta negligencia.

Redefine la medicina personalizada el tratamiento del cáncer de pulmón/Crónica

En nuestro país durante el 2020 se registraron más de siete mil defunciones ocasionadas por cáncer de pulmón, además de que ese mismo año, esta enfermedad fue diagnosticada en siete mil nuevos casos, con lo que, se ha colocado como uno de los 10 tipos de cáncer con mayor incidencia, y se ubica en el cuarto lugar con el mayor número de fallecimientos por esta causa. Es importante destacar que con base en datos de la OMS, el cáncer de pulmón es el tercer tipo de cáncer más frecuente y la primera causa de muerte relacionada con cáncer en las Américas, con más de 324 mil nuevos casos diagnosticados y cerca de 262 mil muertes cada año, en contraparte con el cáncer cervicouterino, del cual se registran alrededor de 80 mil nuevos casos y alrededor de 35 mil muertes cada año. En este sentido, la doctora Isabela Rivas, líder médico para Cáncer de Pulmón de Roche México, señaló que en el caso de esta neoplasia, es una enfermedad compleja, con diferentes subtipos los cuales suelen afectar de manera diferente a cada paciente.